

## **LAS TENDENCIAS DE LA PROFESION EN MEXICO.**

*JORGE VALENCIA ALONSO  
ALEYDA TORRES ESTRADA (\*)*

### **RESUMEN:**

Presentamos algunas reflexiones sobre las tendencias de la profesión bibliotecaria en México, la cual se ha visto afectada por los diferentes cambios derivados de las transformaciones sociales, políticas, culturales y tecnológicas de nuestro país.

Para el desarrollo, hemos tomamos en cuenta aspectos tan importantes como lo son la biblioteca, la educación del bibliotecario y la investigación bibliotecológica.; los cuales se encuentran completamente relacionados entre sí, para que de este modo podamos proponer algunas tendencias.

### **INTRODUCCION**

La profesión en México es alentadora ya que es en este momento cuando realmente se considerar a las bibliotecas como un factor determinante en el desarrollo del país, esto gracias a la llegada de la Era de la información, lo cual representa grandes oportunidades y compromisos para pretender dicho desarrollo.

Cada vez más personas dedicadas a diferentes actividades, se encuentran interesadas en adquirir información de una manera rápida, es aquí donde las bibliotecas y los bibliotecarios se hacen indispensables para ser el intermediario entre la información y los usuarios. Sin embargo nos enfrentamos a un nuevo reto: la competencia con otros profesionales para poder manejar y brindar la información documental generada a nivel mundial.

Si bien, en épocas anteriores nos preocupaba el hecho de que las bibliotecas contaran con personal no profesional, actualmente nos debemos preocupar por mantener el manejo de la

---

(\*) Alumnos del 8° Semestre de la Licenciatura en Biblioteconomía de la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía.

información en manos del bibliotecario, interactuar con otro tipo de profesionales y dominar nuevos métodos para el manejo de la información.

Para hablar de las tendencias de la profesión, debemos tomar en cuenta aspectos muy importantes, entre los que se encuentran la biblioteca, la educación del bibliotecario y la investigación bibliotecológica. Estos tres aspectos se encuentran completamente relacionados entre sí ya que la biblioteca es la responsable de administrar, organizar y difundir el conocimiento a los usuarios a través de sus servicios, los cuales se verán afectados dependiendo del grado de preparación del personal que labore en cada dependencia. Por lo que la educación del bibliotecario es fundamental para brindar cada vez mejores servicios acordes a las necesidades de información de los usuarios, también su educación repercutirá en las investigaciones que se realicen. Es por esto que la investigación en el área busca acrecentar los conocimientos de la bibliotecología con el fin de mejorar los servicios y desarrollar la profesión.

Es por esta relación estrecha por la que cada uno de los rubros del presente trabajo no se estarán trabajando independientemente.

### **TENDENCIAS.**

Para poder hablar de tendencias tenemos que analizar el objetivo de los bibliotecarios, así como la situación actual.

El objetivo básico del bibliotecario es poner al alcance de los usuarios el material adecuado de una forma rápida, para lograr esto los bibliotecarios se han apoyado en diversas herramientas, cada vez más sofisticadas, entre las cuales se encuentra la computadora.

Sin embargo no debemos olvidar que la computadora sigue siendo una herramienta por medio de la cual cubrimos el objetivo de la profesión de manera más eficaz y eficiente.

En cuanto a la situación actual, notamos que las tendencias se verán afectadas por la crisis económica, hasta ahora permanente del país; aunque cabe mencionar que esto influye en la sociedad en todos sus aspectos, no solo en el bibliotecológico

Una tendencia sería la que marca Estela Morales: "En la época actual una economía moderna demanda una educación moderna que se enfoque de manera muy especial al sector productivo, que genere proyectos de investigación que incidan en el proceso económico y tengan demanda del sector productivo, que genere proyectos de investigación que incidan en el proceso económico y tengan demanda del sector productivo." (1)

Aunque no debemos olvidar que nuestra área es de carácter social, de servicio a la comunidad, fomentar la educación, la investigación, el aprendizaje, etc.; con la finalidad de elevar el nivel cultural del pueblo Mexicano.

También tendríamos que justificar en que momento y en que medida es susceptible incorporarnos al sector productivo; y para nuestro punto de vista, esto debe de realizarse solo cuando el nivel cultural de determinada comunidad está preparada para afrontar este cambio.

Es evidente que "en México no podemos mantenernos al margen de las transformaciones que se están dando y se darán en nuestro ámbito profesional, fuera de nuestras fronteras" (2), pero tampoco debemos de olvidarnos de la situación real en los aspectos económicos, educativos y en si sociales de México.

Tal vez lo que sería factible de hacer en este momento sería brindar el servicio de difusión de información sin poner ningún tipo de condiciones, sin tomar aún en cuenta el valor agregado de la información; para que por este medio se fomente la investigación, el aprendizaje, etc. de la población de México.

De lo anterior podemos presentar algunas tendencias, como son:

- 
- (1) Morales Campos, Estela. La investigación bibliotecológica y su relación con el sector productivo. En : Investigación bibliotecológica. México : CUIB, 4 (9) 1990. p. 7
  - (2) Carrión Rodríguez, Guadalupe. La prospección de la profesión bibliotecaria en México. En : Memorias del primer Seminario Nacional de Bibliotecarios Titulados de México. México. p. 98

- Actualización y normalización constante en el manejo de la información para poder intercambiar ésta a un nivel internacional y estar en condiciones de entrar al fenómeno de globalización.
- La utilización de las nuevas tecnologías para brindar información documental a un número mayor de la población y de una manera más rápida y eficiente.
- Adoptar y adaptar las nuevas tecnologías a la realidad nacional.

### EDUCACION

Existen realmente muy pocas escuelas que imparten el área de bibliotecología, presentándose aquí el primer problema: Falta de profesionales en el área.

Esta falta de profesionales trae consigo muchas dificultades entre las cuales se encuentran:

- Las bibliotecas se encuentran en manos de personal no preparado.
- No existe un número considerable de profesionales dedicados a la investigación.

Otro de los problemas en la educación bibliotecaria, es la falta de actualización constante en los planes y programas de estudio; si se sabe que el área se encuentra en constante evolución, es ilógico que no se contemple esto en todos los planes de estudio.

Dentro de la educación bibliotecológica no debemos olvidar los aspectos de administración, psicología, sociología, computación, etc

Se ha mencionado en muchas monografías y artículos del área la necesidad de formar a los usuarios para que puedan aprovechar los recursos que la biblioteca les ofrece, pero tal vez es necesario enfocarnos en primera instancia al personal no profesional que labora en las bibliotecas, y específicamente en el área de servicios al público, ya que este es la imagen de la biblioteca.

Actualmente es muy bajo el número de profesionales en las bibliotecas del país, al respecto Porfirio Díaz Pérez asegura que "todos los bibliotecarios empíricos tienen la

misma intención, preparase profesionalmente para desarrollar mejor el servicio bibliotecario". (3) Sin embargo, en México, no en todos los casos es así, el personal a cargo de las bibliotecas no está en ellas por vocación y esto afecta al área bibliotecológica; por lo que debemos preocuparnos en educarlos y capacitarlos, crearles un interés por la carrera para que exista un número mayor de bibliotecarios profesionales y de esta forma satisfacer la demanda existente.

En cuanto a los bibliotecarios profesionales que existen en México es indudable que se tienen que actualizar y adaptar al cambio de las nuevas tecnologías de una manera mas crítica y abierta.

## INVESTIGACION

Para que se generen los cambios de actualización en los planes de estudio de la educación bibliotecaria es necesario fomentar la investigación académica así como la docencia.

En México uno de los centros mas importantes de investigación bibliotecológica a nivel Nacional es el Centro Universitario de Investigación Bibliotecológica (CUIB), en donde se colabora con la investigación por medio de la contratación de investigadores profesionales.

La investigación bibliotecológica que se realiza en el CUIB, tiene como objetivos satisfacer las necesidades de investigación bibliotecológicas del país y así: "relacionarse y ser útil a proyectos de cobertura Nacional o Estatal o de orden público (Como la Red Nacional de Bibliotecas Públicas), y de índole particular (como la adecuación de los servicios bibliotecarios para absorber y manejar nuevas tecnologías), además de los que se consideran prioritarios para fortalecer la infraestructura nacional que facilite y propicie el -

---

(3) Díaz Pérez, Porfirio. Anteproyecto de educación bibliotecológica en Tabasco : El caso del nivel técnico. En : XX Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. México : AMBAC, 1991. p. 291

uso de la información en el quehacer científico, tecnológico, educativo, cultural y comercial del país" (4)

Sin embargo la investigación bibliotecológica en general se encuentra "abocada fundamentalmente a buscar aplicaciones técnicas especializadas con el propósito de solucionar cuestiones prácticas del trabajo bibliotecario". (5)

"Conciliar los programas de investigación con las demandas del mercado, no nos debe orillar a descuidar la investigación básica que enriquece la disciplina objeto de estudio, al conocimiento nacional en el ámbito de la ciencia, a la técnica, a las humanidades y, a mediano plazo, al propio sector productivo". (6)

La investigación bibliotecológica debe buscar cubrir los problemas de la sociedad, las deficiencias en el área y la consolidación de la carrera, es decir, consolidar los conocimientos teóricos de la bibliotecología, y de esta manera facilitar una mejor práctica de la profesión.

Entre los problemas que se presentan para el buen desarrollo de la investigación bibliotecológica en México se encuentran:

- Falta de un número mayor de profesionales y profesionistas interesados en la investigación.
- Falta de presupuesto para fomentar la investigación, dado que el salario que percibe un investigador en México, es realmente bajo.

La falta de investigación influye en el crecimiento de la bibliotecología a nivel Nacional, haciendonos dependientes de otros países.

- 
- (4) Morales Campos Estela. La investigación bibliotecológica y su relación con el sector productivo. En: Investigación bibliotecológica. México : CUIB, 4(9) 1990. p. 8
- (5) Lafuente, Ramiro. La síntesis crítica del conocimiento bibliotecológico : Su valor para la investigación bibliotecológica. En : Investigación bibliotecológica. México : CUIB, 2(4) 1988. p. 3
- (6) Morales, Op Cit. p. 7

## CONCLUSIONES

Como se mencionó con anterioridad, la prospectiva de la profesión en México es alentadora pero exige una participación, preparación y actualización mucho mayor de cada uno de los bibliotecarios.

Ya no podemos trabajar aislados, nuestro campo de acción se ha elevado, nuestros usuarios ya no lo son de la biblioteca, tal vez en el futuro solo hablaremos de ellos como 'usuarios de la información'.

Para no rezagarnos es esencial que no nos estanquemos , incluso no se necesita que nuestros planes de estudio cambien constantemente (es imposible cambiarlos al mismo ritmo en que avanza la tecnología), pero si se podría motivar a los estudiantes a actualizarnos, a investigar, etc.

Dentro de esto también está el papel de los profesores, los cuales deben brindar a los alumnos lo más reciente de la profesión, además de las bases de la misma; también brindar la oportunidad de conocer físicamente todas estas nuevas herramientas de los bibliotecarios.

La profesión del bibliotecario requiere de una modernización y asumir el compromiso de servir a la sociedad.

## BIBLIOGRAFIA

- 1) BERMUDEZ Arrazate, Nelly. La biblioteconomía dentro del plan de estudios de la carrera : Administración educativa. En : XX Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. México : AMBAC, 1991. pp. 47-56
- 2) CARRION Rodriguez, Guadalupe. La prospección de la profesión bibliotecaria en México. En : Memorias del Primer Seminario Nacional de Bibliotecarios Titulados de México. México : Colegio Nacional de Bibliotecarios, 1990. pp. 98-103
- 3) DIAZ Pérez, Porfirio. Anteproyecto de educación bibliotecológica en Tabasco : El caso del nivel técnico. En : XX Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. México : AMBAC, 1991. pp. 291-316
- 4) HINOJOSA Valdés, Leonel. Formación y capacitación del bibliotecario. En : XX Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. México : AMBAC, 1991. pp. 65-67
- 5) LAFUENTE, Ramiro. La síntesis crítica del conocimiento bibliotecológico : su valor para la investigación bibliotecológica. En : Investigación Bibliotecológica. México : CUIB, 2(4) 1988. pp. 3-10
- 6) MARTINEZ Rider, Rosa María. Reflexiones sobre los aspectos científicos de la investigación en biblioteconomía. En : Investigación bibliotecológica. México : CUIB, 1(3) 1987. pp. 60-62
- 7) MORALES Campos, Estela. La investigación bibliotecológica y su relación con el sector productivo. En : Investigación bibliotecológica. México : CUIB, 4(9) 1990. pp. 6-9